

**CLUB ALPIN FRANÇAIS DU MANS**

**COMPTE RENDU DE COMMISSION ECOCAF DU 19 MARS 2024**

**PRESENTS:** CORNUDET Jean, CREPE Sylvie, FEAU Christelle, FEAU Stéphane, PLANCHENAULT Benoit, POUSSE Jean-Yves, VAULAY Jérôme.

**Secrétaire de séance :** Jean

1. RETOUR CONGRES DE PAU

Stéphane : Ce congrès qui eut lieu en novembre était le 2<sup>ème</sup> congrès de la FFCAM. Il a regroupé 300 licenciés issus de 67 clubs et comités territoriaux. Des ateliers en lien avec le développement durable ont abordé les thèmes de la transition, de la biodiversité, de changements structurels. Une conférence plénière sur la fonte des glaciers nous a livré des infos très intéressantes, montrant le recul impressionnant des glaciers du globe.

Des clubs sont très en avance dans le domaine de sauvegarde de l'environnement : covoiturage, façon d'aller en montagne. D'autres n'ont rien mis en place.

Des liens existent sur le site FFCAM pour retrouver les contenus des échanges du congrès.

2. CANDIDATURE A L'OUTIL DE CALCUL BILAN CARBONE

Stéphane : A l'initiative de la FFCAM, des actions peuvent être menées par les clubs avec attribution d'une subvention de 1500€, le dossier devant être déposé le 26 avril.

Une enquête de la FFCAM proposée en février propose à quelques clubs volontaires d'évaluer le bilan carbone du club sur les mois de juillet et août, phase « test ». Nous avons échangé pour affiner nos réponses et avons posé notre candidature, réponse début avril. Le club doit nommer 1 référent (nous en avons 2 : Benoit et Jean). Nous devons mesurer nos impacts, (travail de Benoît)

Les déplacements feront partie de notre projet, le covoiturage étant plus qu'encouragé et pratiqué au club du Mans depuis des années.

Benoît : Une évaluation peut aussi être menée par rapport à la nourriture, consommation de viande par exemple. *Notons qu'au niveau mondial, le bilan carbone de l'élevage (production des aliments, eau, méthane, transports de la viande) est supérieur à celui de TOUS les transports terrestres et aériens.*

Une action de « ramarchage » a déjà eu lieu, d'autres sont à venir.

3. BILAN CARBONE et ACTIONS ENVISAGEES PENDANT LE WE ANGOULEME

Benoît : Possibilité de mesurer notre bilan carbone et épuisement des ressources à ce week-end en comptabilisant les participants, environ 60 adultes et 10 enfants ; le nombre de véhicules présents : trajet Le Mans / Angoulême AR et déplacements sur place.

Proposition d'évoquer la jeune commission ECOCAF, ses objectifs et ses travaux lors d'une soirée ou d'un apéro en fonction de la météo.

Côté animation, Benoît apportera une mallette avec 2 ou 3 outils : reconstruction d'un écosystème, conséquences de l'activité humaine lors d'un créneau spécifique. Durée : de 5 minutes à 1 heure.

On pourra aussi demander aux participants d'évoquer « leur » repas et évaluer son incidence. Possibilité d'évaluation du bilan carbone à ce niveau également.

Voir au musée la BD d'Angoulême s'il existe des livres de BD traitant de la protection de l'environnement : biodiversité, protection de la montagne, écosystèmes. Un prêt de livres serait-il possible ? Stéphane et Christelle vont se renseigner.

Sylvie évoque une action de « ramassage » lors des différentes activités : rando, escalade. Benoit dispose de plusieurs paires de gants. Une info doit être lancée auprès des participants avant le WE.

#### 4. ACTIONS A MENER DANS LES PROCHAINS MOIS AU MANS :

Les cafistes manceaux doivent être sensibilisés à l'utilisation des refuges, avec action spécifique pour les denrées et déchets.

Un projet de projection de film traitant de l'incidence du dérèglement climatique sur le milieu montagnard lors d'une séance ouverte non seulement aux cafistes mais aussi à tous publics. Coût minimal estimé : 1500€. Ce projet est également subventionnable. Voir avec la FFCAM. Jean pense que l'on peut solliciter les collectivités (VDM, Conseil départemental). Les conférences traitant de la glaciologie nous ont été présentées à Pau par :

Bernard FRANCOU : [bernard.francou06@gmail.com](mailto:bernard.francou06@gmail.com)

Etienne BERTHIER : [etienne.berthier@univ-tlse3.fr](mailto:etienne.berthier@univ-tlse3.fr)

Niels MARTIN a dit à Jean que le déplacement d'un de ces conférenciers ne pose aucun problème, l'intervention peut même être d'un coût minime. Prévoir un dédommagement du transport, repas et hébergement (que l'on peut même prévoir chez l'un de nous).

Jean propose la projection à l'AG d'un Powerpoint produit une cafiste d'Isère sur le thème « La Faune montagnarde en hiver ».

Christelle propose que l'on utilise la salle du restaurant du parking du Verger pour cette conférence. Elle propose aussi une suite avec le spectacle « danse dans les arbres » ou « Danse sur l'herbe » par une troupe de Vendée qui pourraient avoir lieu aux abords du restaurant. La prestation coûte un minimum de 1500€.

Pour Benoît, on peut mixer science et émotion, ce qui pousse le spectateur à agir dans le bon sens. Il précise que la conférence pourrait avoir lieu à l'Espal.

Jean-Yves nous informe que 2 associations avaient proposé un atelier place des Comtes du Maine sur les thèmes de compensation carbone et green Watching.

Jérôme rappelle que la commission Ecocaf dispose d'un budget de 1500€.

Stéphane : on lance le projet pour 2025 ? Tous acquiescent.

Jean-Yves nous informe qu'une entreprise recycle les cordes d'escalade pour fabriquer ceintures et porte-clés : « Le Sac de nœuds ». Il suggère que ces produits issus de recyclage servent de cadeaux pour différentes actions du club : concours photo par exemple.

Jean évoque le bilan carbone des participants de marche nordique. A titre d'exemple, des pratiquants de marche nordique viennent seuls dans leur voiture. Il est vrai que certains viennent de la 1<sup>ère</sup> couronne autour du Mans. L'un d'eux parcourt environ 65 km AR. Il est envisagé de créer un groupe Whatsapp pour gérer le covoiturage, comme cela se fait pour le VTT et qui fonctionne très bien. A voir avec Frédéric et Isabelle qui sont responsables de cette activité CAF. Le tableau EXCEL de stats actuels peut s'enrichir de 2 colonnes supplémentaires pour comptabiliser le nombre de voitures. Exemple : 15 personnes cet après-midi, 8 voitures et 2 vélos.

## 5. MISE EN PLACE D'UN TROCCAF

Stéphane : Question suscitant réflexion : fait-on un TrocCaf fin juin, donc juste avant l'été ? Pas de réponse franche pour le moment. Un troc au WE de l'ascension ou au WE d'octobre en Normandie semble plus compliqué pour apporter les objets à vendre.

Sylvie suggère que cette opération ait lieu avant l'été à Saulges, un site qui nous est familier et qui réunit la spéléo, l'escalade, la rando et même le VTT. De plus ce site n'est pas très éloigné du Mans.

## 6. RELATIONS AVEC LA CNPM

La commission nationale (CNPM : Commission Nationale de Protection de la Montagne) veille au bon respect de la loi montagne en étant très vigilante sur l'installations des nouvelles infrastructures et à l'utilisation d'engins motorisés en haute montagne.

Jean a pris contact avec Jean BERTRAND, responsable de cette commission pour évoquer les actions possibles. Contact à poursuivre.

**Fait au MANS, le 19 mars 2024**